

MEXICO, MARZO 17 DE 1839.

Entre los progresos de la civilización de nuestro siglo, ocupa un lugar muy distinguido la prensa periódica, que es la que ofrece a la lectura el elemento más efectivo. Se compra comúnmente mayor número de libros de los que se leen, y a veces de los que pueden leerse; pero los periódicos por el contrario, suelen tener muchos más lectores que compradores. La prensa periodística, mediante la inmensa publicidad que da a sus producciones, se ha elevado al rango de un verdadero poder político.

He aquí el motivo porque ha sido vista con tanto aprecio en Europa la estadística relativa á este ramo del saber, trazada por el célebre Balbi, que es el primero que ha puesto en noticia del público los datos más seguros é latentes, á la vez que menos conocidos hasta ahora, de las publicaciones de este género que tanto han aumentado en Europa.

El número de los diarios y el de sus suscriptores, comparados con las poblaciones, forman seguramente dos bases muy adecuadas para apreciar debidamente los hábitos diarios de lectura de una nación; bases que no pueden proporcionar la misma exactitud las impresiones de los libros.

Balbi, adoptando estos cálculos en 1835, publicó los siguientes curiosos resultados:

En Roma se publicaba un periódico por cada cincuenta y un mil habitantes; en Madrid, por cada cincuenta mil; en Viena por cada once mil trescientos treinta y ocho; en Londres, por cada diez mil seiscientos; en Berlín, por cada cuatro mil setenta y cuatro; en París, por cada tres mil setecientos; en Stockholm, por cada dos mil; y en Leipsic, por cada mil ciento. Esto es hablando de las capitales, porque deben mirarse, en efecto, como los lugares de la cultura intelectual; por lo demás en cada nación el resto de sus habitantes sigue el impulso de aquellas: que en España se calcula un periódico por cada ochocientos sesenta y cuatro mil habitantes; en Rusia por cada seiscientos setenta y cuatro mil; en Austria por cada trescientos setenta y seis mil; en Suiza por cada sesenta y seis mil; en Francia por cada cincuenta y dos mil; en Inglaterra por cada cuarenta y seis mil; en Prusia por cada cuarenta y tres mil, y en los Países-Bajos por cada cuarenta mil quinientos.

En Francia es donde un periódico separadamente considerado, recibe mayor número de suscriptores: hace tiempo en que el Constitucional contaba hasta veinte y cinco mil, y hoy hay varios que pasan de once mil; en Inglaterra, á impulso de las prensas de vapor, han aumentado los ejemplares del Times y de la Crónica de la mañana, de un modo portentoso.

Otra vez ampliaremos estas noticias estadísticas, y harémos las comparaciones debidas con respecto á la prensa de nuestra república: entre tanto solo diremos, que en México hay hoy once periódicos y en los Departamentos veinte; es decir, en la capital uno por cada diez y ocho mil ciento ochenta y un habitantes, y en la república una por cada doscientos cuarenta y un mil novecientos.

En materia de periódicos es lamentable el abuso que se nota, aunque no debe imputarse á la naturaleza de esta especie de escritos, en la frivolidad e ineptitud con que danan la importancia de estas publicaciones en sus cuatro partes principales, que son: las destinadas á divertir, la instructiva, la crítica y la política.

La diariística del género ligero, si puede llamarse así, está muy en boga en Alemania y otros países de la Europa; es la antípoda de la prensa política, porque en ninguna otra parte se ven más almanaque, *No me ofrezcas*, *genialitas* y otros papelerías llenas de noticias, poesías, en glosas claradas, observaciones sobre teatro, &c., que en los países en que el hombre no ha nacido todavía a la vida política.

Los periódicos del género instructivo tienen una grande importancia por la publicación y examen de las experiencias

científicas, de los nuevos inventos y de los descubrimientos recientes. Podrían avenirse una observación, y es que el estudio enterito de la naturaleza y de la industria, pertenece hoy al dominio y competencia de los periódicos. Los

progresos notables de más de una ciencia positiva, se han debido en gran parte al cambio rápido y animado de las ideas y de los experimentos por la vía de la prensa periódica. Así, por ejemplo, Linneo no contaba más que ocho mil plantas; Persoon conoció diez y siete mil; Decandolle cuenta ya cuarenta mil. El número de las aves de cuya existencia tenía noticia Linneo solo era el de uva mil trescientas; Cuvier le hizo sobrepasar á cinco mil, y Lissom á seis mil.

La periodística del género crítico, se divide en dos ramos, la del buen gusto y la erudita. La primera por su generalidad no tiene otro objeto que el entretenimiento; la erudita sigue las reglas de la política, porque la polémica es de la esencia de una y otra.

Finalmente, los diarios críticos y políticos, en los que el campo de la discusión está completamente abierto, aplican todas las cuestiones á las masas, y las tratan en el espíritu de partido que les es propio, formando dos ó mas falanges opuestas para el examen de todas las materias, y la influencia de sus debates sobre la opinión pública es tan grande, que asegura muchas veces el predominio á los principios que obtienen la victoria en esta lucha.

Persuadido el supremo gobierno de la importancia de estas publicaciones, ha dado una nueva organización a su Diario, haciendo que en él se reúnan las ventajas de las diversas clases indicadas. La parte oficial comprenderá, como hasta aquí, las sesiones del congreso que se publicarán tan luego como se reciban, no pudiendo comprometerlos á hacerlo al dia ó á los dos días siguientes, porque no depende de nosotros, sino de la secretaría y redacción de ambas cámaras. Lo mismo decimos de las comunicaciones de los ministerios, advirtiendo que cuando la urgencia lo demande y se nos remitan antes de las doce, saldrán en la parte editorial del mismo dia; de otra manera, se publicaran por suplemento ó al dia siguiente.

La parte no oficial se dividirá en política, instructiva y literaria; la primera

en exterior e interior, colocándose en aquella las noticias extranjeras que llamen de preferencia la atención, bajo el concepto de que hemos adoptado las medidas convenientes para obtener el proporcional desarrollo

de la cultura que el público reciba con aceptación las nuevas tareas que empezamos en su obsequio, y que el Diario del gobierno corresponda á la civilización y buen gusto de la nación á quien pertenece!

Acabamos de recibir el decreto que sigue, y desde ahora elevamos nuestros servientes votos al Eterno por los próximos sucesos de la nueva administración del Esmo. Sr. D. Antonio López de Santa-Ana, y por el feliz resultado de la expedición del Esmo. Sr. general D. Agustín Bustamante. Quiera el cielo que la prosperidad, la paz y la unión marquen desde hoy el porvenir de la república!

Ministerio de lo interior.—El Esmo. Sr. presidente de la república mexicana se ha servido dirigirme el decreto que sigue:

El presidente de la república mexicana á los habitantes de ella, sabed: Que el congreso general ha decretado lo siguiente,

1.^o En la sesión ordinaria del dia 18 del corriente prestará el general D. Antonio López de Santa-Ana el juramento preventivo en el artículo 12.^o de la 4.^a ley constitucional, observándose el artículo 2.^o del decreto de 17 de Abril de 1839.

2.^o Si estuviere físicamente impedido para presentarse ante el congreso, verificará el juramento por escrito bajo la fórmula constitucional, autorizando su firma los cuatro secretarios del despacho. Este documento que presentarán los mismos secretarios, se leerá á las dos cámaras reunidas, quedando por este acto el mencionado general en posesión de la presidencia de la república.—José María Jiménez, presidente de la cámara de diputados.—Cayetano Huarría, presidente del senado.—Antonio Madrid, diputado secretario.—José Manuel Moreno, diputado secretario.

Por tanto, mando se imprima, publique, circule y se le dé el debido cumplimiento.—Palacio del gobierno nacional en Méjico á 16 de Marzo de 1839.—Agustín Bustamante.—A. D. Joaquín P. de Lebrío.

Y lo comunico á V. para su inteligencia y fines consiguientes.—Dios y libertad. México 16 de Marzo de 1839.—P. de Lebrío.

NOTICIAS MERCANTILES.

LISTA DE LOS BUQUES ESTRANGEROS que se hallaban anclados en Veracruz, Sacrémos y Antón Lizardo, el dia 1.^o de Febrero de 1839.

Nombre.	Ciudad.	Estado.	Tipo.	Propietario.	Conscriptos.
Inglés.....	Barea.....	Timorato.....	Wilson.....	Nueva Orleans.....	R. Madrid y compañía.
Frances.....	Idem.....	Aude.....	Vrand.....	Blanc.....	P. Verger de Zúñiga.
Inglés.....	Golata...	Henry.....	Trezena.....	Torreblanca.....	Mauricio Marshall y compañía.
Español....	Fragata...	Grande Andaluz...	Vites.....	Habana.....	Domingo José de Velasco.
Idem.....	Bergantín.	Santiago.....	Vimarte.....	Idem.....	Francisco Sosa.
Danés.....	Litu.....	Doña.....	Carmelitar.....	Alfonso.....	El Dr. Schmid.
Idem.....	Idem.....	Prosper.....	B. U.	Ilen.....	Sta. Isabel de Wilde y compañía.
Hamburgo	Litu.....	Neptuno.....	Garn.....	Hamburgo.....	Elbert y Schneider.
Inglés.....	Barea.....	Moctezuma.....	Bennett.....	Liverpool.....	Greys y compañía.
Idem.....	Idem.....	Alise Jane.....	Bisardale.....	Idem.....	Taylor y Jamison y compañía.
Idem.....	Golata...	El P. Forster.....	Treyte.....	Liverpool, Cadiz y Habana.	Vicente de Lebovitz y hijos.
Idem.....	Bergantín.	Arrozate...	Alevar.....	Cadiz.....	Manuel García de la Mata.
Americano...	Barea...	Anna Luisa.....	Hutchinson.....	Nueva York.....	L. E. Hargous.
Idem.....	Golata...	Al. Washington...	Besshorn.....	Nueva Orleans.....	Idem.
Bremes....	Bergantín.	Juria.....	Luna.....	Bremen y Habana.	El Dr. Schneider.
Idem.....	Idem.....	Charlot.....	Kutalke.....	Nueva Orleans.....	Alejandro Wirth y compañía.
Hamburgo	Idem.....	Leónida.....	Justi.....	Hamburgo.....	El Dr. Montrate.
Español....	Idem.....	Juan.....	Guisan.....	Habana.....	P. Verger de Zúñiga.
Frances....	Barea...	Cantabre.....	Duprat.....	Idem.....	Vida de Echereris y hijos.
Idem.....	Idem.....	Parquebot núm. 2.	Branpol...	Nueva Orleans.....	Leverger hermanos.
Idem.....	Fragata...	Arago.....	De Gratchy...	Idem.....	Adolfo hermanos.
Inglés.....	Bergantín.	Bratus...	Mabella...	Habana.....	Stalforth de Wilde y compañía.
Holandés...	Toletta...	Yander...	Conelle...	San Tomás y Habana.	L. E. Hargous.
Frances....	Baret...	Maria.....	Pepin...	Habre de Gracia.....	Leverger hermanos.
Idem.....	Fragata...	David Price...	Pratt...	Bordos.....	Adolfo hermanos.
Americano...	Golata...	Charles Carroll...	Vanstevenon...	Nueva York...	Leverger hermanos.
Idem.....	Bergantín.	Minerva...	Baliza...	Burdos...	Leverger hermanos.
Frances....	Idem.....	Bergantín.	Catherine...	Nueva Orleans.....	Leverger hermanos.
Inglés.....	Idem.....	Bergantín.	Catherine...	Liverpool...	Leverger hermanos.

NOTA.—La barca francesa Pueybot núm. 3, salió para Nueva Orleans el 27 del corriente.—Además de los buques arrastra presados, han llegado otros con viveros para la escuadra francesa, y se han intercambiado.—Han entrado posteriormente los buques siguientes: el Waterford precedente, de Nueva Orleans; el hamburgo María de Hamburg, y el francés Zetina, del Habre de Gracia.

AVISOS.

LA GUERRALDA.

DIRECCIÓN AL SEÑOR SACRO MEXICANO

Esta colección de poemas de autores mexicanos, reúne entre otras novelzas, una titulada

“felicidad de la humanidad” de Horacio Rossetti, y otra traducida por una señora mexicana. Se vendrá en la librería Mexicana, esquina de las portales de Mercaderes y Agustinos, y en la imprenta de la calle de los Rebeldes, al precio de diez reales.

En la carrocería de la calle de la Perpetua, se venderá en precio cómodo.

Si realizan las PLANTAS del jardín del edificio de Belém, num. 6, á un precio que apenas cubra lo que tiene de costo.

MEXICO.—Impreso por J. Complido.—1839.